

Ahora

EL PUEBLO



EDICIÓN DIGITAL



ESPECIAL

PERIÓDICO DEL ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA • SÁBADO 15 DE ABRIL DE 2023 • AÑO 2 • N° 714 • PRECIO 3,00 BOLIVIANOS • 32 PÁGINAS • PUBLICACIÓN NACIONAL



Millonarias inversiones impulsan el desarrollo productivo e industrial de Tarija

EN EL MARCO DE LA POLÍTICA DE INDUSTRIALIZACIÓN

TARIJA RECIBIRÁ INVERSIÓN DE \$US 135 MM, 56% DESTINADO A PROYECTOS PRODUCTIVOS

EL DEPARTAMENTO retornó a la reactivación económica y logró récord en recaudación tributaria, incrementó las exportaciones y se redujo la pobreza.

● FRANK IBÁÑEZ

En 2023, el Gobierno del presidente Luis Arce destinará para el departamento de Tarija, de acuerdo con el Presupuesto General del Estado, una inversión de \$us 135 millones, de la cual el 56% es para financiar un gran “paquete” de proyectos productivos.

Esta inversión reafirma la decisión del Gobierno de convertir a las diferentes regiones del país en grandes polos de desarrollo, impulsando la actividad agropecuaria e industrial, en el marco de la aplicación de la política de industrialización con sustitución de importaciones.

La inversión pública dinamizará la economía del departamento y creará demanda de mano de obra y servicios en las regiones donde se ejecutan las obras de impacto económico y social.

Para esta gestión, la inversión pública para el departamento será de \$us 135 millones y el 56% se destinará a proyectos productivos. El resto de los recursos está destinado en un 21% a proyectos de infraestructura, 20% a proyectos del área social, y el 3% a proyectos multisectoriales, de acuerdo con datos proporcionados por el Ministerio de Economía.

En el sector de infraestructura ejecutará la construcción del tramo Acheral-Choere; la construcción y rehabilitación del tramo carretero Villamontes-La Vertiente-Palo Marcado; construcción y pavimentado del camino Villamontes-Isiri; construcción del tramo carretero doble vía Yacuiba-Campo Pajoso (fase 1); construcción y asfaltado de calles



y avenidas de la ciudad de Tarija; asfaltado del tramo Bermejo-San Antonio; y construcción de la presa Ipa, entre otros proyectos.

Entre los proyectos productivos figuran: exploración del pozo Bermejo-x46 (Aniceto Arce); construcción, equipamiento e instalación del centro de almacenaje y transformación de granos Emapa en Yacuiba; desarrollo de la innovación tecnológica en la producción de especies oleíferas; construcción de generación eólica La Ventolera; construcción de la línea eléctrica 69 kv Yaguacua-Caraparí; y construcción de redes de gas domiciliario, entre otros.

Durante 2021, Tarija logró un crecimiento del Producto Interno Bruto real de 2,5%, en contraste con lo que se lo-

gró en años anteriores, cuando hubo cifras negativas. En 2020 se registró -10,6% y en 2019 -6,0%.

Las exportaciones del departamento lograron un crecimiento en 2022 con \$us 1.653 millones, mientras que en 2021 se alcanzaron los \$us 1.277 millones, esto representa una diferencia del 29%.

Otro logro destacable es que en 2022 las recaudaciones tributarias de Tarija llegaron a Bs 2.338 millones y se logró un récord histórico entre 2005 y 2022. El segundo monto más alto se registró en 2015, con Bs 1.578 millones, de acuerdo con los datos del Servicios de Impuestos Nacionales (SIN).

En contraste, en 2020 se registró la recaudación más baja con Bs 925 millones, pero en 2021 subió a Bs 1.515

millones, y en 2022 trepó a Bs 2.338 millones, indicadores que reflejan la reconstrucción y recuperación de la economía, luego de la deficiente administración del gobierno de facto.

En torno al sistema financiero, la cartera crediticia de Tarija llegó a \$us 1.253 millones a febrero de 2023, recursos que son destinados al sector empresarial, comercial, construcción y otros rubros que contribuyen a la recuperación de la economía local.

Respecto a los resultados sociales, gracias a las medidas aplicadas por el Gobierno, se logró disminuir la pobreza extrema de 17,1% en 2020 a 12,0% en 2021; de igual forma, la pobreza moderada se redujo de 42,0% a 36,6% durante el periodo señalado.

EN 15 DÍAS TARIJA RECIBIÓ OBRAS CON UNA INVERSIÓN DE BS 235 MM

POR EL ANIVERSARIO DEL DEPARTAMENTO el presidente Luis Arce inauguró escuelas, viviendas, sistemas de riego, alcantarillado y muchos otros proyectos.

● WILLIAMS RAMÍREZ

En el mes aniversario de Tarija, el presidente Luis Arce entregó, en 15 días, obras en 22 municipios, comunidades y barrios, con una inversión de Bs 235 millones.

El 1 de abril, el Jefe de Estado inició el festejo con la inauguración de un moderno Recinto Multipropósito en el límite fronterizo con Paraguay.

“Iniciamos el mes aniversario de la chura Tarija con obras. Hoy inauguramos un moderno Recinto Multipropósito de Frontera Cañada Oruro-Infante Rivarola Hito BR94, en la frontera con Paraguay.

La inversión supera los Bs 150 millones y beneficiará al comercio de ambos países”, escribió el mandatario en sus redes sociales luego de dar inicio a la entrega de numerosas obras para el departamento.

El mismo día inauguró el moderno sistema de agua potable en la comu-

nidad Algodonal, municipio de Villamontes, departamento de Tarija, con una inversión de Bs 1,1 millones.

En el evento, Arce anunció que se ejecutarán otros proyectos como el sistema de agua potable Caigua, La Tricolor y La Costa, y la presa en el Pilcomayo que permitirá irrigar unas 5.000 hectáreas en una de las zonas con gran potencial productivo del extremo sur del país.

El 6 de abril participó en los actos conmemorativos por los 66 años de fundación del municipio de Yunchará, y anunció la construcción de una planta para la elaboración de vidrio plano para impulsar la industrialización del departamento.

El mismo día entregó 56 viviendas sociales que beneficiaron a 179 vecinos de la comunidad Zurita, en el municipio tarijeño de Yunchará, con una

inversión de Bs 3,6 millones.

Cinco días después, en Bermejo, entregó la construcción del sistema de agua potable a las comunidades Los Pozos y Porcelana, obras que demandaron una inversión de Bs 3,7 millones.

Estos proyectos de dotación del líquido elemento beneficiarán a 154 familias de ambas comunidades productivas del municipio de Bermejo, que contarán con este servicio en sus domicilios.

El Primer Mandatario también entregó el proyecto de mejoramiento y ampliación del sistema de alumbrado público fase I, que permite llegar a 29 barrios de los distritos de la ciudad de Bermejo con la instalación de 2.159 luminarias.

En Padcaya inauguró la Red Eléctrica Tariquí para beneficiar a más de 1.500 personas, que dejaron los mecheros para utilizar la energía eléctrica en sus domicilios.

El proyecto de ampliaciones de líneas eléctricas de media y baja tensión tuvo una inversión de Bs 4,4 millones.

El 12 de abril, Arce entregó la unidad educativa Bernardo Navajas Trigo I en el distrito 6 del municipio de Cercado, cuya construcción demandó una inversión de Bs 3,3 millones. También dotó de baterías de baños, camerinos e iluminación al campo deportivo “Barrio Tabladita I”, en el distrito 13 de la ciudad de Tarija.

El mismo día entregó 866 títulos ejecutoriales con una superficie de 21.737 hectáreas, que beneficiarán a más de 1.908 pro-

ductores. Además, otorgó cuatro resoluciones administrativas de usufructo en favor de la Universidad Autónoma Juan Misael Saracho.

El 13 de abril entregó un moderno sistema de riego presurizado en el municipio de Entre Ríos, departamento de Tarija, con el objetivo de mejorar la producción agrícola en esa región del país. La inversión alcanza a Bs 10,6 millones.

El mismo día inauguró la unidad educativa Puerto Margarita en la comunidad Zapaterambía, municipio de Entre Ríos, cuya inversión alcanzó los Bs 4,7 millones.

Asimismo, entregó el Proyecto de Mejoramiento del Sistema de Riego Primera Sección Provincia Méndez-Fase II, en el municipio de San Lorenzo, para mejorar la producción agrícola. La inversión alcanzó los Bs 27 millones.

San Lorenzo también recibió 99 viviendas sociales que costaron Bs 5 millones; mientras que la comunidad Tomatiranda fue beneficiada con otras 50 viviendas que tuvieron una inversión de Bs 7 millones.

Además, el Jefe de Estado hizo la entrega ayer de cuatro sistemas de microrriego que permitirán a los comunarios de Llanadas, San Agustín Sud, Sella-Las Quebradas y Cristalinas, en el departamento de Tarija, aumentar su producción. Las obras tuvieron una inversión de Bs 6,3 millones.

Arce también entregó sistemas de alcantarillado sanitario a los barrios 14 de Enero, Tajibos, Tierra Linda y Mirador Los Pinos, de la ciudad de Tarija, con una inversión de Bs 6 millones que beneficiarán a 1.962 habitantes.

El Primer Mandatario también inauguró un moderno drenaje pluvial en el barrio de Morros Blancos, Distrito 10 de la ciudad de Tarija, que demandó una inversión de Bs 2,4 millones.

● NAIRA C. DE LA ZERDA

La intérprete de música folklórica nacional Enriqueta Ulloa describió, desde su experiencia, las características culturales que construyen la identidad chapaca, en la que el goce del presente está continuamente relacionado con honrar el pasado.

“El tarijeño es sencillo, vive apegado a su tierra y a sus costumbres. Vive intensamente el presente y tiene una relación muy fuerte con su pasado”, reflexionó la artista, a propósito de la conmemoración de la efeméride de ese departamento, que se celebra hoy.

Según Ulloa, su relación con el área rural es muy cercana. Sus músicos más expertos vienen de las comunidades aledañas a la capital y esta relación fluye a través de gran parte de sus manifestaciones culturales.

“La gente del campo distingue hasta 21 tonadas diferentes. Las melodías cambian según la fecha, así como ciertos instrumentos. Este conocimiento, que se ha generado a lo largo del tiempo, se atesora y manifiesta en las tonadas del erke y la caja, que suenan en época de Carnaval”, describió.

Las tonadas de Carnaval, pí-

ENRIQUETA ULLOA: EL TARIJEÑO VIVE

CULTURA. La conocida política y cantante tarijeña de folklore nacional reflexiona sobre las características culturales que enriquecen la identidad chapaca.



caras y alegres, no son iguales a aquellas que se entonan en la Pascua; así como tampoco lo es el zapateo que los bailarines muestran durante las carnestolendas, y el baile que presentan cuando recuerdan la resurrección de Jesucristo, en las manifestaciones de la Iglesia Católica.

Enlazadas a las tradiciones rurales están aquellas marcadas por la fe y la religión. La conocida cantante y política nacida en Padcaya describió que una de las principales fiestas populares es aquella realizada en honor a San Roque, conocida también como la Fiesta Grande de Tarija, que en 2021 fue reconocida como Patrimonio Inmaterial por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco).

Esta actividad cultural alberga diferentes elementos, pero el principal son los bailes realizados por los varones —conocidos como chunchos— que piden a San Roque salud y cuidado contra plagas y enfermedades. La fiesta tiene lugar entre agosto y septiembre, y a diferencia de otras fiestas devocionales, se practica una abstinencia total de bebidas alcohólicas.

“La gastronomía es sencilla, como su gente, sin preparaciones muy refinadas; sin embargo, es muy sabrosa. La arvejada, que es típica de la Pascua, es uno de los platos tradicionales; también el saice, que se conoce en todo el país, así como el ají de patas con trigo. Todos tienen ese toque criollo que es tan nuestro”, comentó Ulloa.



Estaciones Radio Base
592 en operación



Fibra Óptica Al Hogar
Más de 35.000 usuarios

Felicidades

TARIJA